
 

DEMARCHE SYNODALE : le peuple de Dieu prend la parole 

Compte-rendu de la rencontre du mercredi 8 décembre 2021 

30 personnes présentes autour de l’équipe d’animation diocésaine. Jean Duquesnois 

est le délégué de notre paroisse pour faire remonter au diocèse tous les fruits des 

partages d’ici le mois de Juin. Une équipe sera mise en place au niveau des 

diocèses de Savoie autour de Denis Camel : synode73@gmail.com 

2 groupes se sont formés pour faciliter l’écoute et pouvoir recueillir les paroles autour 
des 2 premières questions. Les 10 questions sont à télécharger ci-dessous 

I  LES COMPAGNONS DE VOYAGE . 

Dans l’Eglise et la société, nous sommes sur la même route côte à côte. 

Dans votre Eglise locale, quels sont ceux qui « marchent ensemble » ? Quand nous 

disons « notre Eglise », qui en fait partie ? Qui nous demande de marcher 

ensemble ? Quels sont les compagnons de voyage avec qui nous cheminons, même 

en dehors du cercle ecclésial ? Quelles personnes ou quels groupes sont-ils laissés 

à la marge, expressément ou de fait ? 

Nous avons pris le temps de nous présenter  puis échange  

� C’est bon de s’arrêter, ce n’est pas une préparation de synode, c’est LE 

SYNODE. 

� Devons- nous nous limiter à nous exprimer sur nos réalités paroissiales ou 

nous intéresser aussi aux échelons diocésains ; universel ? L’Eglise reste sur 

elle-même, n’est pas à l’écoute du monde. 

� Les laïcs peuvent et veulent prendre leurs places et pouvoir décider pour que 

les transformations se fassent ; mais il y a encore des freins par ex les 

nominations  d’évêques comme celui de Lyon, ancien évêque militaire. On se 

découvre en parlant, ça me réjouit… 

� Je peux rencontrer des personnes de toutes conditions, de tous les âges dans 

la paroisse ce qui est rare dans la vie courante, un lieu de diversité, de 

sécurité avec un grand sentiment d’appartenance. 

� La famille de chacun 



� Les personnes qui viennent occasionnellement à la messe ou pour les 

sacrements 

� Les différents mouvements ou groupes locaux : formation, services, 

liturgiques, et « Eglise Verte » prophétique !  

� Des événements aussi nous lient les uns aux autres comme le souci du 

chauffage, un groupe s’est formé et ce travail ensemble est précieux.             

A Sonnaz, le projet de rénovation de la chapelle de Ragès rassemble 

chrétiens et non chrétiens. Ces lieux soutiennent notre foi sans le dire mais 

dans le faire. 

� Les chrétiens sont présents dans différents lieux sur le quartier : le centre 

social, l’épicerie  sociale et solidaire coclic’haut. Dieu nous rassemble sans se 

choisir… pas d’exclu… 

� Marcher ensemble, élargir le champ des possibles 

� Ne sommes-nous pas refermés sur nous- mêmes comme dans un cocon ??!!! 

Il sera opportun  de renouveler l’expérience des groupes Alpha : mélange des 

générations, appels ou pas, ouverture à la tâche missionnaire. 

� Avec les villages de notre paroisse, grande coupure ! Les paroissiens ne 

viennent jamais les dimanches qui ne sont pas au village, certains vont peut- 

être ailleurs qu’à l’église claire et François d’Assise…Il y a une vie de village 

mais pas beaucoup de réciprocité. Tradition des crèches à garder mais 

grande cassure. Travail pour mieux se connaître. Idée     Découverte 

en petits groupes de différents lieux de Chambéry le Haut, de l’avenue 

d’Annecy…L’histoire reste difficile entre la ZUP et les villages autour. 

� Notre Eglise = élargir notre communauté. Catholique et protestants : 

communauté chrétienne. Je peux dire « notre communauté » mais « notre 

Eglise » ??? plus difficile. 

� Ouverture aux autres cultures : Tamouls- Réunionnais-Portugais -  Malgaches 

– orthodoxes à la chapelle Croix Rouge ; chacun est respecté. Une 

communauté évangélique à l’église de Chantemerle. Elle s’approprie les lieux 

peu à peu mais quelques messes auront toujours lieux dans cette église. 

� Lien avec la mosquée, une ou deux personnes. Préparation  de la journée 

« vivre ensemble » dans leurs locaux. 



� Les Gens du voyage viennent plus à La Motte mais sont laissés à la marge. 

Au niveau des paroisses de Chambéry un temps fort est prévu au printemps 

pour mieux connaître la communauté des gens du voyage de La Ravoire.     

Ce n’est pas la même chose avec les témoins de Jéhovah…Les 

chrétiens «  tradi» 

� Les personnes handicapées ? que fait-on ? Un accompagnement particulier 

pour un jeune sourd… 

� Nous pourrons êtes plus attentifs aux divorcé -es remarié -es, aux femmes 

seules avec enfants…invisibles par manque de temps et d’énergie. 

� Une vraie Eglise ? une Eglise « Maison » au sens des premières 

communautés… Comment faire venir ceux qui restent à la marge ? Leur faire 

découvrir combien notre communauté est dynamique, riche des partages car 

prise de temps ensemble. Ex : construction des bacs à fleurs. 

II ECOUTER  thème traité spécifiquement par un seul groupe 

L’écoute est le  premier pas mais demande d’avoir l’esprit et le cœur ouverts, sans 

préjugés. Vers qui notre Eglise particulière a-t-elle « un manque d’écoute » ? 

Comment les laïcs sont-ils écoutés, en particulier les jeunes et les femmes ? 

Comment intégrons-nous la contribution des personnes consacrées, hommes et 

femmes ? Quelle place occupe la voix des minorités, des marginaux et des exclus ? 

Parvenons-nous à identifier les préjugés et les stéréotypes qui font obstacles à notre 

écoute ? Comment écoutons-nous le contexte social et culturel dans lequel nous 

vivons ? 
� Devons- nous nous limiter à nous exprimer sur nos réalités paroissiales ou 

nous intéresser aussi aux échelons diocésains ; universel ? L’Eglise reste sur 

elle-même, n’est pas à l’écoute du monde. 

� Notre Eglise locale, paroissiale écoute tous ceux qui se présentent mais cela 

dépend de la volonté et de la personnalité du curé… 

Comment sommes- nous écoutés ? Comment écoutons-nou s ? 

� En 2019, suite au document d’Arte sur les religieuses abusées et en pleine 

affaire Peynat, un groupe de la paroisse avait travaillé et  le Compte-rendu  

avec propositions envoyé à l’évêque et aux membres du conseil épiscopal. 

Aucune réaction, même pas un accusé de réception malgré un relance. 



� Nous nous interrogeons sur l’accueil faites aux sœurs du Burkina et à celui 

que nous réservons à Désiré qui arrive. Nous nous sommes nous intéressés à 

la façon dont elles avaient l’habitude de vivre leur foi, leurs pratiques 

pastorales au Burkina ? 

 

Pour continuer 

Proposition de partage autour des autres questions les jours des dimanches 

fraternels ou même à la place de l’homélie de quelques dimanches pour que ce soit 

les paroles de plus de personnes. Utiliser un questionnaire plus simple qui 

conviendra à tout le monde.  

Proposer une rencontre aux parents des enfants du caté, de l’aumônerie, ceux qui 

demandent le baptême et les couples se préparant au mariage. «  Que voudriez-

vous dire à l’Eglise  ?»  

Ouverture nécessaire dans la confiance et l’écoute pour mieux vivre en Eglise. 

Mais Carine et Michel, nouvellement arrivés sur la paroisse  témoignent d’une 

communauté accueillante. 

 

Françoise et Thierry 

Un site à consulter d’ici peu : promessesdeglise.fr/le-collectif 

 

 


